



Haus der Geschichte  
Baden  
Württemberg

## Einladung zur Filmvorführung am 26. Januar 2025

03.01.2025

Dr. Cornelia Hecht-Zeiler  
Direktorin

T +49 (0) 711-212 3958  
direktion@hdgbw.de

### „80 Jahre Befreiung Auschwitz-Birkenau“

Sehr geehrte Damen und Herren,

ich möchte Sie auf eine Veranstaltung im Haus der Geschichte Baden-Württemberg am **Sonntag, den 26. Januar 2025, 11 Uhr**, aufmerksam machen.

Das Haus des Dokumentarfilms und das Haus der Geschichte Baden-Württemberg zeigen im Rahmen der „Kinoinitiative 27. Januar – 80 Jahre Befreiung Auschwitz-Birkenau“ die Kinoadaptation des Theaterstücks von Peter Weiss zu den Frankfurter Auschwitz-Prozessen „Die Ermittlung“ aus dem Jahr 2024.

Die Frankfurter Auschwitz-Prozesse (1963 bis 1965) gelten als Deutschlands wichtigste juristische Verhandlung rund um die Aufarbeitung der NS-Verbrechen im Konzentrations- und Vernichtungslager Auschwitz. In Gang gebracht hatte sie der hessische Generalstaatsanwalt Fritz Bauer. Aus Verhandlungsprotokollen und eigenen Prozessaufzeichnungen inszenierte Peter Weiss das 1965 uraufgeführte Bühnendrama „Die Ermittlung. Oratorium in 11 Gesängen“. Mehrfach diente es als Vorlage für Fernsehbearbeitungen.

In einer neuen, hochkarätig besetzten Kinoadaptation treffen ein Richter (Rainer Bock), ein Verteidiger (Bernhard Schütz) und ein Ankläger (Clemens Schick) im Rahmen der Verhandlung auf 28 Zeuginnen und Zeugen, die von ihren Erlebnissen und Beobachtungen in Auschwitz berichten. Weitere 11 Zeuginnen und Zeugen der ehemaligen Lagerverwaltung sagen vor Gericht aus. In der nüchternen Szenerie des Gerichtssaals konfrontiert das Stück Täter und Opfer des NS-Regimes und zeigt das Leid und Grauen von Auschwitz.

Die Initiative steht unter der Schirmherrschaft der baden-württembergischen Landtagspräsidentin Muhterem Aras und des Landesbeauftragten gegen Antisemitismus und für jüdisches Leben, Dr. Michael Blume.

Die Filmvorführung dauert 180 Minuten mit Pause, ihr schließt sich ein Podiumsgespräch an. Eintritt: frei, Anmeldung bis 23.1. unter [veranstaltungen@hdgbw.de](mailto:veranstaltungen@hdgbw.de)

Mit den besten Grüßen und allen guten Wünschen für 2025

  
Cornelia Hecht-Zeiler

Dauer- und Wechselausstellung  
Konrad-Adenauer-Str. 16, Stuttgart

Verwaltung  
Urbansplatz 2, Stuttgart

Stauffenberg Erinnerungsstätte  
Altes Schloss, Stuttgart

Museum zur Geschichte von  
Christen und Juden Laupheim

Museum Hohenasperg  
Festung Hohenasperg

Ehemalige Synagoge  
Haigerloch

„Hotel Silber“  
Stuttgart

Turenne-Museum  
Sasbach

Erzberger Erinnerungsstätte  
Münsingen

Eiermann-Magnani-Haus  
Hettingen